
ACTO EN HONOR A D. JOSEP FRANCÉS GÓMEZ:  

EL MAESTRO Y SU ESTELA 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Por D. Antonio Mula Franco 

Cronista de la Villa de Rafal 

 



Escribir una crónica del acto público en reconocimiento a una persona que 

ha entregado todo su saber y su ser, tan sentido y deseado por todos los 

asistentes que abarrotaban el salón del auditorio, me supone, además de un 

honor, un gran esfuerzo, ya que el afecto, el cariño, el agradecimiento, los 

sentimientos, las emociones se hacían patentes en mí y en cada una de las 

personas presentes. 

El acto comenzó con la entrada en comitiva de todo el pleno del consistorio 

haciendo un pasillo por donde pasamos, el cronista, la concejala de cultura, 

el alcalde, cerrándolo el homenajeado. Todo el auditorio en pie, aplaudiendo 

y saludando a D. Pep, que mostraba grandes síntomas de alegría y emoción 

incontenida. 

El escenario, con los sillones y la 

mesa del Marqués de Rafal, el 

dúo de músicos, que a lo largo de 

todo el acto y en momentos 

puntuales iban interpretando unas 

delicadas y emocionantes piezas 

maestras, como, Canon de 

Pachebel, Moon River, (La letra 

Johnny Mercer y la música, 

Henry Mancini) La Vie en rose 

(La letra Èdith Piaf y la música Lorriguy (Louis Gugliemi), la ornamentación 

floral y presidiendo en la pantalla con la foto de D. Pep, mostraba una sobria 

elegancia muy meditada. 

El acto comenzó con las presentadoras Anna y Mª Jesús Francés, que fueron 

una gran sorpresa para su padre, ya que desconocía tal hecho. Sus 

intervenciones, a lo largo de la crónica, estarán marcadas con una P, de 

presentadoras. 

Así empezaron: 

P/ Excmo. Sr. alcalde de Rafal, concejala de cultura, corporación municipal, 

Sr. Cronista de la Villa de Rafal, Sr. Don Josep Francés Gómez, familia, 

amigos y pueblo de Rafal. Buenas noches. 

Dicen que las grandes palabras son para las grandes ocasiones. No sabemos 

si éstas serán unas grandes palabras, pero sin duda sí que es una gran ocasión. 

Estamos hoy aquí para celebrar el nombramiento por unanimidad de la 

distinción de Hijo Adoptivo de Rafal a Don Josep Francés Gómez, más 

conocido como Don Pepe el Maestro. 



Como todos entenderéis, esta noche 

también es muy especial para las dos ya que 

estamos hablando de nuestro padre y 

delante del pueblo de Rafal que lo ha 

distinguido con este nombramiento. Así 

pues, es un enorme orgullo para nosotras 

poder conducir este acto dedicado a él. 

Pero para poder empezar la velada, 

necesitamos conocer la figura del 

homenajeado y saber qué facetas han hecho 

que se le propusiera para recibir el 

distintivo de Hijo Adoptivo de Rafal. Así 

que pedimos la presencia del Sr. Cronista de 

la villa de Rafal, Don Antonio Mula, para 

que de lectura del currículum de Don Pepe. 

 

 

PALABRAS DE D. ANTONIO MULA (Cronista de la Villa) 

Señoras y señores, muy buenas noches. 

Tengo el honor de abrir este acto. Y 

debo decir que hoy es un hermoso día 

para el pueblo de Rafal, pues 

celebramos el nombramiento, que, en el 

pleno extraordinario del 18 de abril, 

previo informe preceptivo, fue expuesto 

públicamente y votado positivamente 

por unanimidad por todos los miembros 

de la corporación, como primer hijo 

adoptivo de Rafal a, D. Josep Francés 

Gómez.  

Seré breve aunque me resulta bastante 

difícil poder plasmar el espíritu de una 

persona cuya implicación con el pueblo ha sido plena desde su incorporación 

en 1987, con riada incluida, destinado, junto con su esposa Dña. Dolores 

Mira, Lola para nosotros, a la que también queremos, para tomar ambos 

posesión de su plaza de maestros en el Colegio Público “Trinitario Seva” de 

Rafal, siendo hasta ahora vecinos de dicho pueblo y formando una hermosa 

familia con sus hijas, Anna y Mª Jesús, sus esposos y sus nietos, Óscar, Sergi, 



Pau y Marc, donde muy pronto se le empezó a llamar cariñosa y muy 

cercanamente “don Pep”. 

Si tuviera que definir el lema de su trabajo como docente lo haría a través de 

un verso de Antonio Machado que dice: “Caminante no hay camino, se hace 

camino al andar” 

Daré unas breves pinceladas sobre su currículum. Que la familia hable bien 

de uno, es normal. Que lo hagan los amigos más íntimos, también es normal. 

Pero que los compañeros de trabajo digan de ti: que tu energía, tu capacidad 

para envolverlos, tu saber estar, el tener siempre una mano tendida, que tu 

carácter trabajador y entusiasta te llevaran a ser tutor, jefe de estudios hasta 

el año 2004 y director del colegio 2005-2008, transmitiéndoles tus 

conocimientos y volcándolos en muchas generaciones de una forma 

espectacular, en definitiva, tus mil cualidades, permitieron que te hicieras 

querer, y pronto, también, que tu labor traspasara las aulas y pasaras a formar 

parte de Rafal y de sus gentes, al menos es inaudito. Pero que todo el 

colectivo de exalumnos, incluso busqué alguno de los más rebeldes, junto 

con sus padres, hablaran tan bien de ti, me parece un hecho extraordinario. 

Siéntete orgulloso. 

Por qué todo esto, porque como decía Owen Jones: les has dado a la gente 

esperanza a través de la educación que tú tienes a raudales. Porque sabes 

muy bien que educar es más difícil que enseñar, porque para enseñar se 

precisa saber, pero para educar se precisa ser, y porque la educación es un 

arma de construcción masiva. Por eso, has salido de tu corazón, has mirado 

el ajeno y has palpitado con él, sintiendo, pensando, siendo para poder 

educarlos. Creo que es lo que has hecho. 

 

Respecto a tu implicación cultural has participado viva y plenamente en 

muchas de las actividades culturales y festeras de Rafal, mostrando un gran 

afecto e interés por el pueblo. Enumero: 

Has sido miembro de la Comparsa Moros Al-Rafalíes, llegando a componer 

el himno de la comparsa mora, creando la letra con la música de Ángel 

Lasheras. 

Has sido organizador del Campeonato de Golf Virgen del Rosario de Rafal, 

que ya alcanza este año su edición número XX. 

Fuiste secretario de la Comisión del 375 Aniversario Villa de Rafal, 

aportando muchas y buenas ideas en todos los campos, dado tu vasto 

conocimiento de la historia, en general, y la específica de nuestro pueblo, tu 

gran pasión. Además de muchísimas publicaciones, material docente, 



conferencias con alumnos, visitas guiadas a la iglesia, trabajos didácticos, 

materiales históricos y un sinfín de relatos sobre el Marquesado de Rafal, 

incluyendo la construcción de la barraca, símbolo de nuestra anterior 

vivienda.  

Eres miembro de la Comisión Orgullo de Rafal, habiendo creado los 

estatutos para valorar los méritos de las personas elegidas. Además de la 

preparación y presentación de todas las convocatorias en las que conocías a 

todos los premiados. 

 

Has presentado varios eventos en las actividades que se han realizado en el 

pueblo, como “Uno de los Nuestros” de José Antonio Cayuelas y la 

conferencia del catedrático de Historia Contemporánea de la Universidad de 

Valencia, D. Jesús Millán García-Varela, con un gran nivel y una gran 

capacidad didáctica por tu parte. 

Una de tus actividades más laboriosas es la de creador y montador del Belén 

de Rafal, llevando a cabo la organización y dirección de su montaje todos los 

años, en los que la innovación e inclusión de elementos característicos del 

pueblo, como la “Graná” y algunos edificios, le ha dado un matiz mucho más 

personal y singular que el de cualquier otro lugar, superándolo cada año con 

innovaciones diferentes que lo hacen mucho más valioso. 

Has asumido la Vicepresidencia primera de nuestra asociación para la cultura 

y la amistad, ARCA.  

Cuando en la Comisión del 375 aniversario de la Villa de Rafal se tomó la 

decisión de la creación de un museo etnológico, asumiste dicha 

responsabilidad, dedicándote activamente a conseguir la donación o cesión 

de parte de los fondos del citado museo y de su mantenimiento, ocupándote 

de la catalogación, el listado de personas, la llegada, la fecha, además de la 



celebración del Día de los Museos con infinidad de actividades: puertas 

abiertas, lectura del Quijote, etc. 

Tu implicación en las fiestas de las calles con todos los vecinos ha sido una 

de tus constantes, creando climas de afabilidad, generosidad y empatía con 

todos ellos, además tu respeto y colaboración han sido plenas con personas 

de cualquier ideología, algo poco habitual en los tiempos que corren, y si era 

poco, sin olvidar tus raíces, has llevado a casi todo Rafal, alumnos y padres, 

a Bocairent, tu pueblo, haciendo de guía y teniendo tu casa abierta para todos. 

No me cabe la menor duda de que tus 37 años en Rafal han dejado una gran 

huella, en ti y en nosotros. Me he dejado para el final el magnífico pregón de 

las fiestas de la Virgen del Rosario de 2015, en el que he podido comprobar 

tu plena integración a través de los innumerables determinantes posesivos 

utilizados, por ejemplo: “Hablar de nuestro pueblo, hablar de nuestra historia 

reciente y de nuestras fiestas patronales es un lujo, un placer, un honor y vale 

la pena.” Otro más: “Nuestra manera peculiar de hablar, de sentir, de 

entender y vivir nuestro pueblo” 

Por todo lo relatado y muchas cosas más, podemos considerar a D. Pep, 

“Orgullo para Rafal” como muy bien dice una amiga mía, y ahora sí, “Uno 

de los Nuestros”, aunque siempre lo has sido, con la confianza de ver 

cumplido un deseo que creemos es el sentimiento general de todos los 

rafaleños y rafaleñas, de que seas el primer Hijo Adoptivo de Rafal. 

Termino, agradeciendo al Sr. Alcalde, D. Manuel Pineda, a la Concejala de 

Cultura, Dña. Laura Velasco, a la corporación municipal en pleno, y a ti, 

maestro, D. Pepe, D. Pep, amigo, poder participar en este acto con mi 

palabra, que viene de todas las voces, pues considero que, en los tiempos 

bastantes convulsos en los que vivimos, ( recordemos a Ucrania, Gaza, 

Rafah, etc.) este tipo de actos y personas, como tú, son imprescindibles para 

que pensemos en futuros momentos deseables, en un mundo donde aún se 

pueda cabalgar sobre un sueño, sobre un sueño subir a las estrellas o bajar a 

las profundidades de los océanos o buscar la belleza en el corazón de las 

personas, a través de un maravilloso arco iris de esperanza. 

Aleshores, Pep, enhorabona i gràcies per ser com eres. 



 

P/ Hace un tiempo, nuestra madre nos llamó para decirnos que el alcalde, 

Don Manuel Pineda, le había transmitido la propuesta de nombrar hijo 

adoptivo de Rafal a nuestro padre, pero que antes de hacerlo quería 

comentarlo con la familia. Nosotras enseguida le dijimos que sí, que 

adelante, que seguro que le haría una gran ilusión. Y efectivamente, un lunes 

por la noche, después de la visita del alcalde y la concejala de cultura, ya 

tarde, a la voz de “tranquil·les, és una cosa bona”, nos llamó para darnos la 

noticia y, estaba tan emocionado que no pudimos ni decirle que ya lo 

sabíamos. 

P/ Luego llegaron los miles de mensajes que escribió a su familia de 

Bocairent y a sus conocidos dando, orgulloso a la par que emocionado, la 

noticia. De hecho, nos confesó que había llorado bastante. Después, en el 

pleno del ayuntamiento en que se aprobó dicho título lo vimos feliz y lleno 

de vitalidad, un mero preámbulo que ya nos preparaba para esta noche. 

Así pues, y antes de continuar damos voz a la concejala de cultura, Doña 

Laura Velasco, que iniciará el acto en sí con la lectura del acta del 

nombramiento en el mencionado pleno municipal. 

 

 

 

 



PALABRAS DE Dña. LAURA VELASCO (concejala de Cultura) 

Señor alcalde, compañeros de 

corporación, D. Antonio Mula, 

cronista de la Villa de Rafal, D. 

Josep Francés, a todos y todas 

los aquí presentes. 

Me vais a permitir que haga una 

confesión y es que, la tarea que 

tengo encomendada esta noche, 

que me corresponde como 

concejala de Cultura en este 

Ayuntamiento, será uno de los 

recuerdos más importantes y 

más bonitos que quedará en mi 

corazón. Este es un acto muy 

especial para todos los que 

amamos la cultura, tanto por la 

distinción del nombramiento que Rafal concede, como por la talla de la 

persona que lo recibe. 

Por todo ello, tanto yo como todos mis compañeros y compañeras de la 

corporación, cuando la Asociación Rafaleña para la Cultura y la Amistad 

(ARCA), propuso el nombramiento por sus méritos singulares y quedaron lo 

suficientemente acreditados para la concesión del título de hijo adoptivo, en 

virtud del Reglamento de Honores y Distinciones de este Ayuntamiento, en 

pleno, todo el equipo de gobierno por UNANIMIDAD acordó: 

PRIMERO: Nombrar a D. Josep Francés Gómez, como Hijo Adoptivo de la 

Villa de Rafal, por su trayectoria humana, artística y profesional como 

maestro, por haber llevado el nombre de Rafal por todo el mundo y por su 

participación en muchas actividades culturales y festeras del municipio. 

SEGUNDO: Comunicar el nombramiento al Sr. D. Josep Francés Gómez, 

cursando invitación a este acto público solemne, que está teniendo lugar en 

este momento, donde se realizará la entrega del diploma donde acredita el 

título de Hijo Adoptivo de la Villa de Rafal. 

TERCERO: Inscribir en el Libro de Registro de Honores y Distinciones el 

título concedido para que quede constancia de su entrega. 

Es un orgullo este nombramiento, en el pueblo que elegiste para vivir con tu 

familia y al que tanto has aportado desde tus diferentes facetas. 



Por lo tanto, como concejala de Cultura y también como rafaleña, puedo 

asegurar que este nombramiento es más que merecido, además me parece 

muy importante resaltar que la propuesta no sólo ha contado con el acuerdo 

unánime de toda la corporación, sino también por muchísimos rafaleños y 

rafaleñas, que te conocen bien y te admiran. 

 Durante todos estos años, te has ganado el afecto y el respeto de la 

ciudadanía y mereces este homenaje por tu dedicación a nuestro pueblo. 

Muchas gracias. 

P/ Como bien ha dicho nuestro cronista oficial, Don Pepe nació en Bocairent, 

un pueblo de València que estamos seguros que ya todos sabéis situar en el 

mapa. Porque si algo lo ha caracterizado es nunca perder sus raíces ni su 

lengua y saber combinarlo a la perfección con el pueblo que lo acogió. De 

hecho, esto se puede ver perfectamente reflejado en nosotras, ya que “yo he 

vuelto a Bocairent” y “yo me he quedado en Rafal”. 

P/ Pues bien, su historia comienza allá por el año 1987 cuando a Don Pepe 

le dan plaza en el CP Trinitario Seva de Rafal. En ese momento, según nos 

han contado siempre, nuestros padres pretendían volver a Onil, donde 

estaban viviendo y ejerciendo la docencia, así que de manera provisional se 

instalaron aquí con nosotras, sus dos hijas, una de ellas recién nacida. Pero 

llegados a este punto, pensamos que nosotras éramos demasiado pequeñas 

para poder contar esta etapa. Tan solo recordamos algunos nombres… ¡Pero, 

mejor pasamos lista! 

1. Pedro Pablo Arques Griñán 

2. Toñi Barberá Riquelme 

3. Vanesa Barberá Riquelme 

4. Floren Belchí García 

5. Vanesa Cámara Vera 

6. Lourdes García Serrano 

7. Mª José Griñán Lorca 

8. Laura Hernández Lucas 

9. Antonio Martínez Martínez 

10. Sergio Mora Pamies 

11. Ismael Ñíguez Martínez 



12. Miguel Ángel Pastor Hernández 

13. Rosana Perales Aguilar 

14. Manoli Ramón Molina 

15. Dulce Roch Berenguer 

16. Herminia Ruiz Arenas 

17. Mª Carmen Ruiz Portugués 

18. Rocío Trives Grau 

19. Pilar Vázquez Serrano 

20. Cristina Velasco Rabasco 

Fue un momento entrañable, ya que cada vez que uno de los alumnos/as iban 

siendo nombrados, se levantaban de sus asientos y en voz alta decían: 

Presente, quedándose de pie hasta que con el último llenaron el auditorio con 

un fuerte y emocionado aplauso. A continuación, uno de ellos, Dña. 

Herminia Ruiz Arenas, en nombre de todos y después del visionado de un 

hermoso video recordatorio de aquellos tiempos iniciales, con fotos antiguas 

y de la actualidad, subió al estrado.  

 

PALABRAS DE Dña. HERMÍNIA RUIZ (antigua alumna) 

Y así empezó todo, pasando lista a tus 

alumnos que poco después se convirtieron 

en parte de tu familia. Todavía recuerdo, 

aquel 7 de septiembre de 1987, cuando 

llegó al cole aquella familia formada por 

un Señor, con un bigote frondoso y de ojos 

azules, con su mujer, también maestra, y 

dos niñas pequeñas, una de ellas con 

apenas un mes de vida. 

Tirando de memoria intento pensar en la 

página 24, del tema 3 de ese libro gordo 

de petete, que tu tenías, y no alcanzo a 

recordar lo que ponía, lo que sí tengo clavado, no solo en la memoria, sino 

en el corazón, es la forma y dedicación de cómo nos enseñabas. 

¿Os acordáis compañeros, cuándo llegábamos a clase y había que enseñarle 

las manos para comprobar que las llevábamos limpias y las uñas cortadas? 



No solo quería enseñarnos lecciones de las que ponen en los libros, sino de 

las que se necesitan en la vida para crecer como persona, y eso he de decirte 

que lo hiciste de sobresaliente. 

Como decía Aristóteles, “educar la mente, sin educar el corazón, no es 

educación en absoluto”. 

Tu labor de maestro la llevaste más allá de lo que decía tu “contrato de 

trabajo”. Empleabas horas y horas después de clase en preparar esas aulas de 

la fantasía, esos laboratorios que nos dejaban impactados y como no nombrar 

la estación meteorológica. Tu clase no tenía paredes, explorábamos el 

mundo, incluso las estrellas, y a todos nos diste a conocer tu querido 

Bocairent. 

Y todavía de lo que más me alegro es que todos y cada uno de nosotros hemos 

seguido por caminos diferentes, y tú estás orgulloso del logro de cada uno de 

tus alumnos como si fuera el tuyo propio. 

En este día tan especial, me gustaría expresar que inspiras respeto y 

admiración, no solo en la primera promoción, sino en todos los alumnos que 

han tenido el privilegio de tenerte como maestro. Tu nombramiento es una 

alegría para los rafaleños, prueba de esto, es un libro, redactado con cariño, 

que quiero entregarte en representación del alumnado y del pueblo de Rafal. 

Gracias, solo puedo darte las gracias, por venir a este pueblo como destino 

de trabajo, hacerlo tu casa, y que hayamos tenido la suerte, la gran suerte, de 

que fueras nuestro MAESTRO. 

A lo largo de todo el acto tuvimos la oportunidad de visualizar dos 

magníficos videos que reflejaron los tiempos que dedicó a la enseñanza con 

los alumnos de entonces y como son en la actualidad que nos llenó de 

emoción. Con la banda sonora de “La vie en rose”, se hizo un recorrido por 

las diferentes promociones: 92-93, 95-96, 97-98. Los claustros de 2002 y 

2005; así como su estancia en el IES. Terminando con una dedicatoria que 

decía: “Amb tot el nostre afecte i admiració. Gràcies Pep. 

El segundo de ellos, con la banda sonora de “Mediterráneo” de Joan Manuel 

Serrat, pudimos recorrer la barraca, libros con infinidad de fotografías de 

actos, inauguraciones, belenes, presentaciones de “Orgullo de Rafal”, 

comparsas, fiestas, torneos, pregón, y un largo etc., terminando con los 

escudos de Bocairent y de Rafal, arropados con todos los valores de: respeto, 

amabilidad, incansable, amigo, grandeza, maestro, gratitud, imaginativo, 

vocación, protector, cercano, visionario, elocuente, valentía, confidente, 

familiar, inigualable, ilustre, detallista, carismático, participativo, 

implicación, decidido, accesible, golf, terminando con la siguiente 

dedicatoria: “Gracias por tu aportación, dedicación e implicación en la vida 

de Rafal”  



P/ Como algunos han podido observar y otros recordar, su trabajo (que le 

encantaba) lo fue todo para él. Como bien han dicho, ocupó cargos directivos 

y acabó sus días laborales en el instituto de Rafal dando clases de Valencià, 

donde se volvió a encontrar con nuestra madre, hasta que los dos se jubilaron 

en el año 2014. 

Pero Don Pepe solo se jubiló de trabajo, no de pensamientos. En la escuela 

ya había iniciado una de sus grandes aficiones, hacer belenes, y poco a poco 

se fue instaurando como un gran belenista. Esta afición despertó en él otra 

faceta dedicada en exclusividad para el pueblo de Rafal, que además le 

aportó una gran cantidad de amistades y gente nueva con la que trabajar. 

Así mismo, siempre ha tenido debilidad por la historia, hecho que derivó en 

el estudio del Marqués de Rafal. 

P/ Ha participado en los actos del 375 aniversario de Rafal, es uno de los 

impulsores de la barraca y del museo etnológico del pueblo, etc. En fin, una 

serie de ocupaciones que lo llevaron a formar parte de la asociación cultural 

ARCA, que precisamente ha sido la promotora de la propuesta como hijo 

adoptivo de Rafal. 

Por todo esto, damos paso al vicepresidente de dicha asociación y también 

belenista y amigo, Don Paco Velasco. 

PALABRAS DE D. PACO VELASCO (Amigo) 

Autoridades, rafaleños y rafaleñas, amigos 

y amigas, buenas noches. 

Pep, esta es tu noche. Es la noche de 

confirmación por parte del pueblo de Rafal, 

por la que se te nombra Hijo Adoptivo. Ya 

eres un rafaleño más. Pep, enhorabuena y 

¡¡Ya era hora!!  

Cuando tu hija Ana me dijo que hoy debería 

estar aquí y que me preparase algo, le dije 

que encantado de estar, pero que no me 

pensaba preparar nada. 

Debo confesarte que tenía preparado mentalmente un esquema de lo que 

quería decirte, pero, en fin, con todo lo dicho por mis antecesores en este 

estrado, el citado esquema no me sirve para nada. 

¿Pero sabes qué Pep?, casi que se lo agradezco porque eso me permite 

dirigirme a ti, con sentimientos y palabras salidas directamente del corazón. 

Recuerdo que hace mucho tiempo, cuando venía a Rafal y coincidía con 

algún acto en el pueblo, fuese del tipo que fuese (cultural, festivo, o gala 



de…), allí estabas tu organizando, presentando y siempre participando. Tanto 

es así que en alguna ocasión pregunté ¿Quién es ese Sr. que está en todos los 

saraos?  La respuesta siempre fue la misma: Don Pep, el Maestro. 

Siempre, por tiempo de navidad, te veía trabajar en el montaje del Belén más 

solo que la una, con esporádicas ayudas de Richard y Ernesto, lo cual me 

resultaba extraño. Más tarde lo comprendí, “no te gustaba trabajar en 

equipo”. 

Un día me ofrecí a colaborar si era preciso. Rápidamente me fichaste para 

colaborar en tener abierto el belén en un horario determinado para que 

pudiera ser visitado. Por cierto, en uno de esos días de “guardia” hubo una 

visita, que con cierto “rin.tín.tín” me preguntó si estaba de conserje, a lo que 

con mi mayor educación le contesté que no, por supuesto, que era un simple 

colaborador. Y a partir de entonces, Pep, empezó nuestra historia de 

colaboración. 

A partir de ahí, empezaron nuestras muchas horas de charla, también de 

silencios, preparando las piezas del belén en el almacén y posteriormente 

montándolas lo mejor que sabíamos para que cada vez quedase “más bonito”, 

especialmente para nosotros. 

Con el museo pasó otro tanto, acudí para ayudarte a montar unas fotos en la 

escalera y terminamos montando exposición de coches y motos, barra de 

cerveza, etc. Inicialmente cualquier idea nos parecía buena para celebrar, tal 

día como hoy, el Día de los museos. 

Tenemos dos temas pendientes para este año 2024, como son: 

1.- Ponernos a trabajar en el belén para montarlo tal y como pensamos al 

final del montaje del de 2023 y que, con un poco de suerte, el río nos funcione 

adecuadamente. 

2.- Ver abierto y en funcionamiento nuestro museo y que podamos celebrar 

adecuadamente el día de los museos 2025. 

Para finalizar quiero agradecerte lo muchísimo que me has enseñado en todo 

este tiempo. He aprendido muchísimo de ti. Gracias Pep. 

Y ya, por último, decirte que me siento muy orgulloso de poder considerarte 

mi amigo. 

Gracias a todos Uds. Por su paciencia y buenas noches. 

P/ Llegados a este punto y antes de dar paso a la parte más protocolaria del 

acto, desde nuestra parte tan solo nos queda dar las gracias al pueblo de 

Rafal. Gracias, gracias y gracias. 



Gracias por acoger a nuestra familia. Por brindar esta noche a nuestro padre, 

al que siempre habéis mostrado respeto y cariño, y en consecuencia a mi 

madre y a nosotras también. Aunque uno puede hacer ciertos planes, la vida 

te marca el camino y hay veces, que ciertos momentos te cambian el destino. 

En nuestro caso, creemos que parte de ese destino cambió cuando mis padres 

se sintieron queridos en el pueblo, y decidieron formar la base de nuestra 

familia aquí. Pero, además, creemos que en el destino también intervienen 

las personas, en nuestro caso la familia que vivía en el bungalow de la otra 

esquina, los Manresa Ramón, Paco y Menchu, con sus tres hijas Ana, Eva y 

Noemí, que se convirtieron en nuestra familia de Rafal. Ellos nos presentaron 

a los Murcia, con sus también tres hijos Ángela, José y Franjo, y, juntos, 

formamos una amistad que ya va por la tercera generación. Gracias a todos 

ellos de parte de la familia Francés.  

P/ I pare..., tan sols dir-te que tu ens has demostrat que amb educació, entesa 

en tots els sentits de la paraula es pot ser molt feliç. Enhorabona de tot cor!! 

Después de la parte más personal de esta velada, damos paso a la más 

protocolaria con la presencia de la concejala de Cultura, así como del Sr. 

alcalde de Rafal para que le hagan entrega a D. Pepe de la distinción como 

Hijo Adoptivo del Pueblo de Rafal con la medalla y la placa que lo acreditan. 

Así se hizo en el centro del escenario con la total emoción de parte del 

homenajeado enseñándosela a todo el auditorio que no paraba de aplaudir. A 

continuación se le dio la palabra. 

 

 

 



 

 

 



 

 

PALABRAS DE D. JOSEP FRANCÉS 

Buenas tardes autoridades, 

amigos y vecindario de 

Rafal. 

Hoy es el día donde hay que 

dejar hablar al corazón, 

porque, el corazón tiene sus 

razones, pero muchas veces 

la razón las desconoce. Este 

corazón tan impulsivo está 

lleno de alegría, amor y 

gratitud por todo lo que he 

recibido del pueblo de Rafal. 

Por eso quiero manifestar mi 

agradecimiento, dándoles las gracias, a la corporación municipal, con su 

alcalde a la cabeza, por haberme nombrado “Hijo adoptivo de Rafal”, 

nominación que considero como un gran honor. A las portavoces municipales 

de los dos partidos políticos por las palabras tan emotivas que dijeron de mí. 

A las presentadoras, porque con su dulzura, encanto y saber estar nos hacen 



tan amena y agradable la velada. Al cronista, que ha expuesto retazos de mi 

vida, y que con su oratoria y grandilocuencia nos ha atrapado a todos, pero 

todavía más, si hablan de uno mismo. Sus palabras me han emocionado y me 

han retrotraído a tiempos pasados con momentos felices. 

También, agradecer a las distintas asociaciones que han presentado la 

propuesta de hacerme “Hijo adoptivo”. No puedo olvidar a mis compañeros 

docentes con los cuales he convivido, trabajado y colaborado en momentos 

especiales durante tantos años. Entre todos, junto con los padres, AMPA y 

estamentos educativos conseguimos un colegio alegre, participativo y 

ecologista. 

Recuerdo con mucha añoranza, a todo mi alumnado, pero especialmente a 

los que empezaron conmigo la andadura educativa en el año 1987, ya que 

compartimos clase desde tercero a octavo, y afianzamos nuestra convivencia 

con la excursión de final de curso a París. Verlos aquí hoy, después de tantos 

años, es un placer y un encanto al poder comprobar que esa convivencia de 

la infancia se ha convertido en un sentimiento de aprecio mutuo. 

Como no, agradecer a todas las personas que se han desplazado de Bocairent, 

autoridades, familiares y amigos, que han venido adrede a compartir 

conmigo este acto tan especial, porque saben que hoy es un momento 

particularmente importante para mí. Quiero expresarles mi gratitud por estar 

aquí, en este auditorio, y porque ya tengo el corazón dividido: “soc bocairentí 

de naixement i mai podré renegar dels meus orígens, perquè tinc arrels 

inesborrables amb la família i amics, amb vivències que estan marcades a 

foc dins del meu cor”, i soy rafaleño de pleno derecho porque he sido 

nombrado “Hijo adoptivo de Rafal”. 

Ya puedo decir, que quiero, adoro y añoro a los dos pueblos por igual. Muy 

alto y muy fuerte, quiero manifestar públicamente mis lazos de amistad y 

complicidad con mis amigos, los cuales me han arropado y ayudado siempre, 

con los que he compartido infinidad de momentos felices y alegres, ellos han 

sido y son, los principales culpables de que estemos toda mi familia y yo tan 

a gusto en Rafal. Hemos pasado con ellos momentos entrañables, porque la 

amistad es un gran tesoro. 

A toda mi familia, la de Bocairent y la de Callosa, porque siempre nos han 

respaldado y animado a vivir y convivir en Rafal, participando en los eventos 

sociales para poder sentirnos como unos rafaleños más. 

Me dejo para lo último al pueblo de Rafal, porque con su amistad, aprecio y 

cercanía, ha sabido cautivarme para quererlo, admirarlo y estudiarlo. 

Rafal es un gran pueblo, con sus problemas diarios, como todos, con sus 

críticas necesarias, como todos, pero también con sus virtudes, sus muchas 

virtudes. Es un pueblo solidario, abierto, alegre, divertido, musical, y 



participativo, porque es un pueblo de artistas. Todos estos valores son innatos 

del pueblo rafaleño, pero tiene que venir alguien para recordárnoslos, pues 

muchas veces el árbol no nos deja ver el bosque. 

A título personal, os puedo decir qué a lo largo de mis 37 años de estar en 

Rafal, siempre he intentado convivir con todo el vecindario, participando 

activamente en las actividades escolares, deportivas, culturales, en las fiestas 

patronales con sus famosas verbenas, he acompañado a mis amigos del 

futbito y fútbol en sus entrenamientos, atesorando muchas historias y 

anécdotas locales, porque la universidad de la vida enseña mucho. He 

colaborado, siempre que he podido, en cuantos actos sociales, deportivos y 

culturales se me ha requerido. 

Siempre estaré agradecido al pueblo de Rafal por el cariño que ha 

manifestado con mi persona. Este cariño tiene más valor porque se hace 

extensible a toda mi familia. 

En todo momento hemos notado calidez y consideración, por eso lo 

valoramos y lo disfrutamos con mucho orgullo, porque esa complacencia nos 

hace partícipes de unas raíces que nos hacen únicos: 

¡¡¡EL SER RAFALEÑOS!!! 

Mil gracias Rafal. 

 

P/ A continuación, D. Pepe se dirigirá a la mesa del Marqués de Rafal para 

firmar en el libro de honores del pueblo como primer hijo adoptivo de Rafal. 



Con la sencillez que lo 

caracteriza se dirigió a la 

mesa y con total 

naturalidad nos indicó 

que por problemas en los 

temblores de las manos, 

que ya lo había escrito 

con anterioridad, pero 

que nos lo iba a leer, 

como así lo hizo. El texto 

original decía: 

 

  



P/ Finalmente, y para acabar este emotivo acto, daremos paso a las voces de 

Bocairent y Rafal respectivamente a través de sus dos alcaldes. Así pues, en 

primer lugar, visualizaremos un video del Excmo. Sr. Don Xavier Molina, 

alcalde de Bocairent ya que sintiéndolo mucho hoy no nos ha podido 

acompañar. 

PALABRAS DE D. XAVIER MOLINA (alcalde de Bocairent) 

 

Queridos vecinos y queridas 

vecinas de Rafal, desde 

Bocairent nos queremos sumar al 

reconocimiento que, en estos 

momentos, les estáis dando a 

nuestro vecino también, Josep 

Francés Gómez. 

Estamos en su casa de aquí de 

Bocairent y desde aquí queremos 

felicitaros por esa iniciativa que 

habéis tenido desde el Consistorio de Rafal, de nombrarle como Hijo 

Adoptivo del municipio. Sabemos que para vosotros Josep, Pep, como le 

conocemos aquí, ha sido una persona importante. Importante a nivel 

educativo, a nivel cultural y también como investigador de la historia de 

vuestro municipio; por lo tanto, yo creo que ese es un justo reconocimiento 

que, además, no sólo os llena a vosotros de satisfacción, sino también a todos 

los bocairentinos y bocairentinas. 

I a tu també, Pep, des d’ací, felicitar-te, donar-te l’enhorabona a tu i a la teua 

familia i encantats de que a banda de l’estima de part de Bocairent, també la 

tinguis en el teu altre segon poble, en Rafal. 

Enhorabona i felicitats. 

B/ Por último, damos paso al Excmo. Sr. D. Manuel Pineda Cuenca, alcalde- 

presidente del Ayuntamiento de Rafal. 



PALABRAS DE D. MANUEL PINEDA (alcalde de Rafal) 

Señoras y señores muy buenas noches. 

Querido Pep, Creo que la satisfacción que has 

de sentir debe ser plena, y es que no es para 

menos. Un pueblo entero, TU PUEBLO, 

RAFAL, está aquí. Ha decidido nombrarte 

hijo adoptivo y, además, lo ha hecho de forma 

unánime. Todos y todas están de acuerdo: Don 

Pep es su primer hijo adoptivo. ¡Por algo será! 

Ya se ha comentado esta noche y no voy a ser 

reiterativo. ¡Quién te lo iba a decir a ti! cuando 

en aquellos lejanos años 80 te afincaste en 

estos lares con tu Lola. Ella tenía cerca a su 

familia y amigos, pero tú, tú viniste de lejos, 

Boicarent se sentía muy lejos, y además, ningú parlava el valenciá, 

¡la Mare de Deu!, ¿on he vingut? ¿Com se m’ha ocorregut vindre ací? 

Yo te doy la respuesta es muy sencilla: ¡¡Viniste lleno de amor, enamorao 

hasta las trancas!! y eso, ni para D. Pep tiene remedio!! 

........ a Rafal!! ........ pues a Rafallllll 

Es cierto que siempre le tira a uno su tierra, su pueblo y ahí quieres dejar lo 

mejor de ti. Tu familia, tus padres, con enorme esperanza, sembraron en ti 

múltiples valores para que fueras feliz y “fueras un hombre de provecho” 

allá donde estuvieres... y es que nos lanzan a la vida con esa maleta llena de 

los detalles imprescindibles para caminar por este mundo y allá donde 

estamos, también los esparcimos de forma natural, como tú has hecho. 

Tu siembra ha sido de gran provecho Pep, has de estar muy orgulloso. Has 

dado tanto, tanto, que hoy todos están aquí para decirte: Pep eres uno de los 

GRANDES de RAFAL 

En nombre de todos los alcaldes con los que has convivido. En nombre de 

las corporaciones municipales. En nombre de los vecinos y vecinas de Rafal, 

como representante suyo que soy, te DOY LAS GRACIAS por tanta 

dedicación siempre realizada con la mejor de tus sonrisas y con ese derroche 

de amabilidad, tan característica. 

Gracies PEP, moltíssimes gracies 

P/ Ahora sí que daremos por finalizado el acto con el himno de Rafal, por lo 

que os rogamos que se pongan en pie. Muchas gracias por acompañarnos 

hoy y hasta siempre. 



Con dicho himno, todo el recinto en pie, alegres y muy emocionados, 

escuchamos y cantamos esa maravillosa composición de D. Gabriel García 

Martínez, con letra de Martín Torres Salinas, a nuestro querido pueblo, Rafal, 

terminando con tal ovación, bravos, alegría y emociones de todos los 

presentes que fue una auténtica fiesta. Acabó en el recinto de la Tercera edad 

con un exquisito y abundante refrigerio cortesía y servicio a cargo de la 

familia de D. Pep. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Rafal a 18 de mayo de 2024 


